
 

 

 JE M’APPROCHE 
 

 

Dans ce chapitre 12 nous sommes vers la fin des 10 plaies. Les versets 1-39 rapportent l’instruction divine 

donnée à Moïse quant à la manière de se protéger du passage de l’ange destructeur et racontent 

la libération finale du peuple de l’esclavage égyptien. Ils contiennent aussi les rituels de la fête des pains 

sans levain et du repas de pâque. Viennent ensuite les énonciations sommaires des versets 40-42 visant 

à résumer l’évènement de la libération d’Égypte et à introduire une deuxième série d’instructions 

sur l’observation de la Pâque. Si la première série d’instructions présentait surtout le « comment vivre » 

de la pâque, cette deuxième liste introduit surtout le « qui peut célébrer » la pâque. Les versets qui suivent 

parlent d’inclusion et d’exclusion, d’étranger, d’esclave et de natif mais surtout d’un repas. C’est sans doute 

la raison pour laquelle l’auteur utilise plusieurs fois le verbe « manger ». La Pâque est observée surtout 

en mangeant ce repas spécial. Par contre, il y a des conditions claires sur la condition de celui qui peut  

participer à ce repas. Si tous peuvent y avoir accès, cette permission est donnée à ceux qui prennent  

ouvertement position pour l’auteur du salut. Dès lors ce repas festif, mémoire de la libération d’Égypte 

et annonciateur d’un avenir meilleur peut aussi devenir le signe d’une division et d’un choix décisif.  

Question  
brise-glace : 

         
Quel est la première image qui vous 

vient à l’esprit lorsque vous enten-
dez le mot « Pâque » ?  

La Pâque 
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 J’OBSERVE 
 

Vv 43, 45 : Si la Pâque est une célébration de la libération, pourquoi empêcher l’étranger ou encore le travail-
leur de participer à ce repas ? Qu’y avait-il de si important avec ce repas ? 
V 44 : Que dire de l’esclave circoncis qui lui peut participer à cette Pâque ? Quelle sens cette fête pouvait-elle 
avoir pour lui ? 
V 46 : C’est le seul verset de cette section qui parle du « comment manger ». Or les deux instructions sont 
précises et particulières, pourquoi donc devoir absolument laisser la chair dans la maison et pourquoi 
l’interdiction de briser les os de l’animal ?  
Vv 48, 49 : Finalement même l’étranger peut participer à la Pâque à condition qu’il soit circoncis. Pourquoi 
la circoncision ? Que représentait ce rituel et quel message portait-il de la part de l’étranger ? 
Vv 50, 51 : Ces versets rapportent l’obéissance des israélites et la fidélité de Dieu dans la libération des 
israélites. Y a-t-il une réaction de cause à effet entre l’obéissance d’Israël et sa libération ou la libération 
est seulement le résultat de la fidélité de Dieu à ses promesses ?  

 J’ADHERE 
 

Quelle est la condition de participation à la Pâque dans ce passage, qu’en n’est-il aujourd’hui, quelle 

est (s’il y en a) la condition de participation au repas de cène ? Les conditions de participation sont-elles 

les mêmes ; sont-elles identiques ? 

Nous l’avons vu, il y a dans ce texte un accent particulier sur le fait de manger comme l’acte de participer 

à la Pâque, pourquoi cette accentuation de cet acte ? D’autant que dans le repas de cène la participation 

passe aussi par le fait de manger. Quel serait le sens de cette action ?  

Au final, comme nous l’avons vu, si les conditions sont remplies, tous peuvent participer à la Pâque, en 

quoi cette universalité dans la célébration de cette fête serait-elle un message fort de la part de Dieu ? 

Notre participation à la Pâque est-elle un gage de salut ? Si oui pourquoi, si non, pourquoi donc participer 

à la Pâque aujourd’hui ? 

 JE REFLECHIS ET PRIE 
 

Au final la Pâque serait davantage une invitation lancée à quiconque de recevoir, s’approprier et vivre 
la libération offerte par Dieu. Elle pourrait bien être une porte vers le salut donné par le Seigneur.  
Il appartient donc au croyant non seulement de le célébrer comme tel mais surtout de le présenter et de 
l’annoncer selon ces termes. Jésus aide moi à toujours te voir comme le Sauveur du monde et à ne pas 
déformer l’évangile en la brisant mais à la présenter entière telle quelle est vraiment ! 


